

## ***In memoriam: José M<sup>a</sup> Rueda Palenzuela***

El pasado 6 de agosto falleció nuestro compañero y amigo José María Rueda Palenzuela, miembro del Consejo Editorial de esta revista y profesional de reconocido prestigio en el ámbito de los servicios sociales.

Trabajador incansable, inicia su andadura profesional en este campo a finales de los años setenta en el Ayuntamiento de Barcelona, dónde impulsó la transformación y modernización de los servicios sociales municipales. Desde 1.991 hasta 1.995 fue jefe de los servicios sociales de la Diputación de Barcelona. Trabajó también en el Ayuntamiento de Sant Adrià de Besós —donde dirigió la Escuela Técnica Profesional de la Mina— y en la Escuela Gregal del barrio de Besós en Barcelona.

Durante la década de los ochenta su aportación teórica y metodológica sirvió de orientación a la mayoría de los profesionales de la intervención social (psicólogos, asistentes sociales, educadores...). Sus trabajos proporcionan elementos útiles para la conceptualización del modelo psicosocial como eje de la intervención del psicólogo en los servicios sociales, y enfatizan la estrategia comunitaria como medio para entender y modificar los problemas sociales.

En el recuerdo de todos están sus artículos especializados, capítulos de libros, participaciones en congresos, jornadas, cursos de formación, etc., que sirven de referencia a todos los que se inician y trabajan en el campo de la in-

tervención psicológica en servicios sociales. En 1.984, con ocasión de la celebración del primer Congreso del Colegio Oficial de Psicólogos, lideró un grupo de psicólogos que manifestaron con claridad la peculiaridad de la acción del psicólogo en los servicios sociales respecto a otras áreas de intervención, naciendo así la denominación de psicología de la intervención social.

Junto a todo ello, participa activamente en el Colegio Oficial de Psicólogos de Cataluña, del que fue vicepresidente; era miembro de varios consejos editoriales de revistas y publicaciones especializadas.

José María fue un hombre comprometido, de carácter amable y abierto en la relación, tolerante, equilibrado y siempre dispuesto a ofrecer su colaboración allí dónde era requerido. La psicología española ha perdido a uno de sus profesionales más brillantes, pero los que le conocimos perdemos algo fundamental en nuestra profesión y en nuestra vida. Los psicólogos andaluces de la intervención social nunca olvidaremos su apoyo constante, reconocimiento y amistad. Sin duda, seguirá con nosotros a través de sus trabajos, pero dónde estará siempre es en la memoria individual y en el corazón de todos los que le conocimos y admiramos.

La dirección y el Consejo de Redacción de *Apuntes de Psicología* quiere rendirle homenaje con la dedicatoria de este monográfico sobre servicios sociales.